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　　諸位嘉賓，諸位老師，大家請坐。我們雖然在湯池小鎮，辦了
這所「廬江文化教育中心」，實在在推動的是楊老師、蔡老師跟諸
位老師們，辛苦經營的成就。我只是告訴他們一個目標、方向、原
則，他們做得很好，出乎我想像之外。湯池的教學我沒有時間去聽
課，但是聽到很多人告訴我，都很感動，我聽了非常的安慰，沒想
到今天在馬來西亞，我親自聽了這堂課。
　　前些年我在澳洲南昆士蘭大學，南昆大校址在圖文巴，有一天
校長請我吃飯，有幾位教授陪我。裡面有位是他們的教務長，告訴
我一樁事情，他說在二戰之前，歐洲有不少學者在研究，世界上四
個文明古國，三個都沒有了，為什麼中國還存在？他們研究最後的
結論，說這可能是中國人重視家庭教育的緣故。我聽了之後，我完
全肯定的告訴他，我說他們的結論非常正確，非常的難得。在這個
地球上千萬年來，懂得教育的、重視教育的，知道教學方法，而收
到教育效果的確實是中國。中國五千年來教的是什麼？就是個孝道
。所有一切文化全是孝道的附設，孝像個太陽一樣，所有一切都是
這陽光普照著大地，普照著宇宙。
　　「孝」這個字在文字上，看看上面是個老，下面是個子，這是
個會意的字。看到這個符號就要想到，上一代跟下一代是一體，是
不能分割的。現在西方人常講有代溝，代溝就不孝了，孝沒有代溝
，上一代還有上一代，能夠追到遠古，過去無始，未來無終。縱的
如是，橫的也如是，佛法裡面所說的豎窮三際，橫遍十方，是個整
體。這個整體是什麼？就是孝道，再跟諸位說，就是我們每個人自



己。把這樁事情說得清楚、說得透徹、說得明瞭，在大乘經裡面。
大乘經上告訴我們「大小不二」，大是宇宙，小，今天講的基本粒
子。科學家說到這樁事情了，但是他沒有佛法說得妙，佛法說基本
粒子裡面有宇宙，跟外面宇宙一樣大，宇宙沒有縮小，粒子沒有放
大，它居然是一不是二，它圓圓滿滿一點都不缺，這是很不可思議
的一種現象，這是事實真相。
　　佛告訴我們，誰能到粒子世界裡面去觀光、去旅遊、去學習？
有，普賢菩薩。普賢菩薩也是我們每個人，我們每個人都有普賢之
德，普賢十大願你就了解，就把這個事情說得非常透徹。由此可知
，佛經不僅是高等哲學，而是究竟圓滿的科學。我們學了半個世紀
人家問我佛經講的什麼？佛經講的是宇宙之間最圓滿、最究竟的，
倫理、道德、因果、哲學與科學。這麼好的東西，可惜一般人不知
道，不肯常常去學習它。到學習之後，你才真正的發現它有價值，
它這個價值是無上的，它的核心就是這個孝字。所以能從這個上面
掌握到，你就真正明瞭。中國的教育這五千年前，那個時候文字沒
有發明，我們已經能夠推想得到。文字的發明是從黃帝開始的，黃
帝開始有文字就有記載，至少是四千五百年。這四千五百年的時候
，我們能夠看到中國教育的核心，就是父子有親，這就是親愛。父
子，你們聽聽這孝道歌，你就知道這是出自於天性，不是從哪裡學
來的。不是有制度，不是有約束，是自然內心的光明不斷的向外散
發。這個教學的目的，就是這一個愛希望在你這一生當中，永遠保
持而不失去，這是中國教育頭一個目標。
　　第二個目的，是這個愛如何能發揚光大，愛你的家庭，愛你的
家族，愛你的鄰里鄉黨，愛你的國家，愛你的民族，「凡是人，皆
須愛」，愛一切眾生。再擴大，這擴大佛經上就講到愛山河大地，
現在科學裡面講要愛不同維次的眾生，這就是佛家講的十法界，盡



虛空遍法界就是這一個愛字。愛就是孝，孝就是愛，希望我們這個
希有的因緣，能在此地跟我們這麼多同學聚會。愛就是宇宙，愛就
是本性，愛就是自性，愛裡頭沒有分別，佛家講的不二法門，二就
有障礙。現在這個世界很不和諧，許多人提出來，我也參加過很多
次的國際和平會議，和平為什麼不能落實？衝突。衝突從哪裡來的
？從沒有愛心，他有分別。有分別、有執著愛心就沒有了，就違背
了自性，那就是大不孝，問題在此地。所以和平首先要化解自己內
心，對一切人、對一切事、對一切物的對立，這個要知道。有對立
愛心就沒有了，有對立就有矛盾、就有衝突，世界就會毀滅。
　　現在大家都知道，這很多宗教講世界末日，末日不是上帝造的
，是我們自己從對立發展為矛盾，再提升為衝突，衝突再提升鬥爭
，鬥爭再提升戰爭。今天的戰爭是核武、生化，諸位都曉得，叫最
後的戰爭，以後沒有了，為什麼？人都毀滅盡了。所以我們要想救
世界，要發揚愛心，要發揚自性的光輝，才能夠拯救世界，救自己
、救你一家、救世界。如果不懂這個道理，天天講得再怎麼好，都
無濟於事，像聯合國為世界和平開會，開了三十六年，這個世界的
衝突頻率年年上升，不能解決問題。所以中國自古以來，五千年解
決問題的方法是辦班教學，如果像我們這種教學普遍在各個地方，
每個星期有幾天，世界怎麼會不太平！諸位能夠體會得到的，只要
我們真正肯做，肯做就是救世主，救世主是誰？是你們自己每個人
！你們肯做就能救世界，就能夠挽救這個世界。
　　所以我今天非常感謝老師們，也感謝這邊許多的校長、老師，
希望大家都做救世主，發自你們內心的真愛來拯救這個世界。拯救
世界，記住一切都不分別就能拯救，有分別就不能拯救。就像聯合
國，去年我在聯合國辦了一次活動，聯合國對於宗教排斥。到最後
我是逼得沒有法子了，我說聯合國對於世界和平沒有誠意，那我就



算了，我也不參加了，這個樣子聯合國才勉強答應，讓宗教進入。
宗教是第一次進入聯合國大堂，為世界和平做祈禱，這次祈禱之後
，聯合國的秘書長看到宗教是這樣的和平。所以今年我聽說聯合國
，就有設立一個宗教辦公室，他們終於接納了；沒有接納原因，對
於宗教不了解、不知道。宗教兩個字如果要用中國話來解釋，這個
意義非常美好，宗是什麼意思？宗是尊崇的意思，是重要的意思。
教是教育；換句話說，這是重要的教育，是尊崇的教育，你就必須
要接受。
　　所以是大家對這個不了解，不了解把這麼好的東西捨棄掉，甚
至於要排斥掉了。你要追求和平，你到哪裡去追求？沒有法子！馬
哈迪長老曾經問過我，這個世界還有救嗎？我向他報告，我說你能
把四樁事情做好，天下太平。他說哪四樁？我說第一個國家跟國家
，第二個派系跟派系，第三個族群跟族群，第四個宗教跟宗教，這
四樁都能做到和睦相處、平等對待，天下太平。他聽了之後皺眉頭
，我告訴他，確實這四樁事情非常不容易做到，非常棘手，但是從
宗教團結可以做到，只要宗教團結，能夠影響政治、影響派系、影
響族群。他聽了這個話很滿意，第二天他就寫信給我，邀請我參加
他二００五年年底的「和平論壇」。
　　所以要想世界和平，只有宗教團結，我去年在聯合國辦這個活
動就是為兩樁事情。第一個告訴聯合國、告訴世界人，要想世界和
平必須從團結宗教下手。第二個人民是教得好，我們在湯池做的實
驗，必須要用教學。開會解決不了問題，鎮壓、報復那是更不能解
決問題。所以把中國五千年的經驗，提出來貢獻給大家，希望我們
認真努力，把祖宗的東西發揚光大。問題出來了沒有法子，像小孩
一樣，遇到困難怎麼辦？去問爸爸媽媽這是唯一解決的方法。我們
今天遇到困難，這個大困難問誰？去問我們老祖宗，老祖宗的老辦



法就能解決，新花樣是靠不住的。謝謝大家，非常感謝。


